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Un importante convegno promosso dalla Commissione femminile del PCI 

la battaglia comunista per la f amiglia 
Fedelta alia concezione gramsciana della famiglia come centro «di vita morale, solidarieta, reciproca educazione » - Funzione dello Stato 
e autonomia dei rapporti coniugali - Le tende nze nel mondo giovanile - Legalizzazione dell'aborto? - II dialogo col mondo cattolico 

Promosso dalla Commissio
ne femminile nazlonale, si e 
evolto nei giornl scorsi, pres-
BO la Direzione del Partito, un 
Convegno dedicate alle que
stion! della riforma del dirit
to familiaro e di una politica 
economica e sociale capace dl 
risolvere gll attuali probleml 
Bella famiglia. La relazlone del
la compagna Adrlana Sero
ni, responsabile nazlonale del
la Sezione femminile e 1 nu-

merosl interventi hanno offer-
to un quadro di notevole ric-
chezza e importanza delle espe-
rienze e delle idee che il par
tito e venuto elaborando su 
queste questionl cosi delicate 
e cosl rilevanti sul piano po
litico generaJe. 

Dalla discusslone e emersa 
la decisione di attuare — come 
iniziativa politica dl massa — 
una larga consultazlone po
polare, che abbia per oggetto 
le iniziative del partito sulla 

politica che noi proponiamo 
sul terreno economlco e so
ciale a favore della famiglia e 
sui criteri e le scelte fonda-
mentali del disegno di legge 
comunista per la riforma del 
diritto familiare. Una sintesi, 
necessariamente incompleta, 
del dlbattito, pub contribui-
re a dare il senso di questa 
iniziativa che impegnera non 
solo le compagne ma tutto il 
partito. 

I comunisti e la famiglia 
Dalla relazione e dal dibat-

tito sono prima dl tutto stati 
approfonditl i probleml della 
nostra definizione della fami
glia, che ha ispirato lo stes-
so progetto di legge del PCI. 
Punto di riferimento unitario 
"d stato costituito dalla for
mula gramsciana del « centro 
di vita morale, di solidarieta, 
di reciproca educazione». La 
compagna Seroni ha messo 
In rilievo come per muoversi 
nella direzione di una fami
glia vitale, unit a e percib pro-
fondamente rinnovata sia ne-
cessario un profondo impegno 
di riforma intellettuale e mo
rale che investa la famiglia e 
la societa; ed ha sottolineato 
come a questo fine occorrano 
riforme di carattere giuridico 
che liberino la famiglia dal 
BUO carattere fortemente coer-
citivo, e regolato da una strut-
tura gerarchica, che subordi-
na la donna e lede i suoi dl-
aritti e quelli dei figli; e come 
nel contempo siano indispen-
sabili misure social! di soste-
gno alia famiglia, particolar-
mente per cib che riguarda 
1'assistenza e l'educazione del
la prole. 

Molte compagne si sono sof-
fermate sul problema degli 
echieramenti sociali e politici 
idonei a sostenere questa bat
taglia. La compagna Jotti ha 
sottolineato in modo parti-
colare come la concezione che 
i comunisti hanno dell'auto-
nomia della famiglia e in gra-
do di suscitare echi profon-
di nel mondo cattolico, anche 
per la sua connessione con 
la prospettiva generale dl uno 
Stato socialists non ldeologi-
co. «Mentre rivendichlamo dal* 
lo Stato una piu attenta tu-
tela della posizione dei figli 
per quanto riguarda i loro di-
n t t i nei confront! della fami
glia, mentre chiediamo una 

nuova politica per l'infanzia 
e la soluzione di tutti i pro-
blemi che attualmente si frap-
pongono al rinnovamento e al
io sviluppo della famiglia — 
ha ricordato la compagna 
Jotti — noi diciamo infatti 
che lo Stato non puo tocca-
re l'essenza intima dei rappor
ti tra I coniugi». 

Raccogliendo vari spunti 
della relazione il dibattito ha 
anche affrontato la questione 
del rapporto con le nuove ge-
nerazioni e con le tendenze 
di alcuni settori giovanili al
ia negazione del valore della 
famiglia. A questo proposito 
la compagna Maria Michetti 
ha notato che « sembra in de-
clino la fase anarchica dell'on-
data studentesca. Almeno a 
Roma si osserva la crescita 
di un autonomo recupero dei 
valori della monogamia, una 
tendenza a contrarre dei ma-
trimon! basati sulla parita 
tra i coniugi, sulla liberta 
dagli schemi autoritari del 
vecchio familismo. II senso 
dell'emergere di un nuovo co
stume si pub forse avere an
che osservando l'aumento — a 
Roma dawero notevole — dei 
matrimoni civili, ai quali mol
te giovani coppie ricorrono 
per affermare compiutamente 
la loro laicita. Del resto anche 
tra I giovani cattolici non 
mancano processi paralleli, di 
rifondazione della famiglia, 
nel recupero pieno dell'egua-
glianza tra i coniugi». 

II compagno Ugo Pecchioli 
In un suo ampio intervento, 
che si e collocato nella fase 
conclusiva del dibattito, ha 
espresso la posizione dei co
munisti sulla questione della 
famiglia — che, ha detto, «e 
per tutto il partito un terre
no qualificante di impegno » 
— come posizione dl lotta su 
due fronti. a Credo che ca-

dremmo in gravi errori — ha 
detto Pecchioli — se, affron-
tando la battaglia per una 
nuova famiglia nella sua spe-
cificita, e nei suoi aspetti piu 
delicati, non fosse chiaro a 
tutto il Partito che esistono 
per noi due fronti. Esiste 
un fronte principaie, costi
tuito da una vecchia conce
zione della famiglia corrispon-
dente al vecchio assetto della 
societa, ed espresso piena-
mente nelle vigenti norme 
giuridiche relative alia dife-
sa della patria potesta, alia 
diseguaglianza tra i coniugi, 
al divieto della propaganda 
anticoncezionale, ecc. Ma esi
ste anche un altro fronte, quel-
lo di un modernismo di radi-
ce borghese di cui saltano agli 
occhi le somlglianze con le 
pseudo teorizzazioni di certi 
economist! e di certi socio-
logi americani e di stampo 
americano. Da questa parte 
si esalta il malthusianesimo, 
si vede nella pornografia e 
nelle deviazioni sessuali una 
espressione valida di liberta. 
Credo che se non diamo bat
taglia anche su questo fronte, 
non possiamo dispiegare con 
la necessaria forza la nostra 
azione di rinnovamento. Ogni 
confusione con queste posi-
zioni contraddirebbe con i no-
stri principi e la nostra poli
tica di partito proletario e di 
popolo e ci ostacolerebbe inol-
tre il colloquio con le masse 
cattoliche, e piu in generale 
renderebbe piu difficile lo svi
luppo di una lotta popolare, 
politica d! massa, perche esi
ste nel popolo una sana e giu-
sta ripulsa per dei discorsl di 
liberta che non siano fondati 
sulla responsabilita, sulla pa
rita dei coniugi, sul riferimen
to ai valori del lavoro, dei 
sentknenti, della solidarieta e 
della responsabilita umana ». 

/ probleml della procreazione 
La relazione della compagna 

Seroni aveva del resto ampia-
mente delineato una proposta 
di collocazione dei comunisti 
di fronte alle piu delicate 
question! di rinnovamento 
del costume, alle quali si ri-
feriscono le parole di Pecchio
li. « Nelle nostre proposte di 
legge e nella nostra iniziati
va — aveva detto la compagna 
Seroni — e chiaro che i co
munisti si collocano dl fron
te ai delicati problem! della 
procreazione in una posizione 
che propugna la valorizzazio-
ne piena del senso di respon
sabilita dell'uomo e della don
na nel contesto di un rappor
to coniugale caratterizzato dal
la parita dei diritti e dei do-
veri. Noi sosteniamo che la 
paternita e la maternita deb-
bono essere una scelta uma
na libera e consapevole. Per 
questo non solo vogliamo can-
cellare le norme fasciste del 
codice penale, rimaste in vita 
grazie alia politica dc, che 
vietano la propaganda dei 
mezzi contraccettivi, e un si-

sterna sanitario e assistenzia-
le che comprenda il control-
10 delle nascite; ma vogliamo 
altresl una educazione sessua-
le su scala popolare, in ter
mini scientifici, anzi tutto nel
la scuola». Su questa linea 
si e registrata una convergen-
za di diversi contributi che 
hanno tutti sottolineato corf 3 
i comunisti non possano fare 
propri gli ideali borghesi del 
malthusianesimo, in quanto 
ritengono che l'alternativa al 
sottosviluppo non possa ba-
sarsi sulla diminuzione delle 
bocche da sfamare ma debba 
essere costruita con un diver-
so meccanismo di formazione 
e distribuzlone delle risorse. 
11 controllo delle nascite non 
si identifica percib con una 
politica di limitazione delle 
nascite. Molt! interventi hanno 
toccato la tragica realta del 
numero impressionante di 
aborti che vengono pntticati 
illegalmente in Italia. Si trat-
ta — e stato detto — di uno 
dei piu gravi sintoml di una 

situazione dl arretratezza, che 
la societa deve perb saper 
affrontare alle radicl, sul ter
reno cioe della formazione del
le condizioni materiali e mo
ral! necessarie al controllo del
le nascite. C'e stata concor-
danza, e su questo si e sof-
fermata la compagna Bracci-
Torsi, nell'escludere come so
luzione a tali probleml, nel-
l'attuale fase di sviluppo della 
societa e del costume, la libe-
ralizzazione dell'aborto, a pro
posito della quale si e detto 
che rafforzerebbe oggi i gia 
forti meccanismi di derespon-
sabilizzazione dell'uomo ai 
danni della donna e spinge-
rebbe percib le cose in una 
direzione opposta a quella del
la procreazione responsabile e 
cosciente che e la direzione 
propria di tutte le forze di 
autentica emancipazlone uma
na. Si e invece convenuto sul
la necessita di uno studio se-
rio, con qualificati apportl 
scientifici, sul problema ango-
scioso dell'aborto «terapeuti-
co». 

La famiglia e le riforme sociali 
Un elemento rlcorrente del 

dibattito e stato costituito dal 
richiamo che molti interventi 
hanno fatto alia necessita dl 
non perdere — nel corso del
la battaglia per la riforma del 
diritto familiare — il collega 
mento tra i probleml del di
ritto e del costume e 1 pro
bleml economici e sociali che 
interessano la famiglia. In 
particolare la compagna 
Adriana Lodi ha ricordato co
me una diversa politica socia
le possa aiutare in maniera 
decisiva un rinnovamento del 
costume. « La crescita civile e 
culturale delle grand! masse 
— ha detto la compagna Lo
di — pub procedere, se sol-
lecitata da scelte politiche ido-
nee, a ritmi che superano le 
nostre stesse prevision!. Se si 
pensa che la campagna anti
tumor! realizzata nella provin-
cia di Bologna ha ottenuto la 
risposta di centocinquantami-
la donne che si sono sotto-
poste ai necessari esami, ab-
biamo un'idea dei risultati che 
si potrebbero ottenere, per 
tina procreazione responsabi
le. attraverso l'educazione 
sessuale-t. La compagna Lodi 

ha anche sottolineato come 
la necessita di ottenere entro 
la legislature una vittoria 
sulla questione dei nidi, im-
ponendo alle forze conserva-
trie! la dislocazione di 40 mi-
liardl 1'anno per quest! servi-
zi essenziali per le famiglie e 
in particolare per le donne 
lavoratrici, sia a questo pun-
to una necessita di tutto il 
movimento per remancipazio-
ne femminile e per II rinnova
mento della famiglia. 

A questo proposito la com
pagna Luciana Viviani ha ri
cordato 1'impegno di fondo 
dellTJDI attomo alia parola 
d'ordine cscuola d'obbligo dai 
3 ai 14 anni». Su questa que
stione si possono — ha affer-
mato la compagna Viviani — 
determinare intanto conver-
genze larghe in tutto 1'arco 
democratico e mettere in mo
vimento in tutto il paese schie-
ramenti unitari. 

La compagna Pieralli si e 
Invece soffermata sul proble
ma dell'intervento della fami
glia nelle battaglie per le ri
forme e per il generale rinno
vamento della societa. « Non 
c'e dubbio — ha detto la Pie

ralli — che devono essere re-
spinte le tendenze a cooptare 
rappresentanze delle famiglie 
in iniziative di carattere cor-
porativo, ma non c'e nessuna 
ragione per la quale ci si deb
ba opporre ad una volonta di 
intervento delle famiglie in 
molti settori, che si esplica, 
o comunque pub esplicarsi, in 
termini profondamente po-
sitivi. DeH'ampio dibattito sul 
nesso tra problemi della fa
miglia e problemi delle rifor
me devono essere ricordati 
almeno gli interventi delle 
compagne Pasquali e Trebbi 
sui nodi attuali della batta
glia per la riforma sanitaria 
e assistenziale e quello della 
compagna Minella sulla que
stione degli asili nido. 

II compagno Di Marino ha 
portato il proprio contributo 
analizzando l'attuale travaglio 
della famiglia contadina • non 
estranea — ha detto — alle 
attuali spinte al rinnovamen
to del costume ma anzi pro-
tesa a cercare nuove possibi
lity di contare e di partec'pa-
re» ed il compagno Coppa 
che ha parlato dei problemi 
della famiglia artigiana. 

Le tensioni del dopodivorzio 
La discusslone — che si e 

svolta in termini positivi at
tomo alle idee e alle scelte 
autonome del PCI — non ha, 
owiamente, ignorato 1'offensi-
v.\ che le forze oltranziste del-
1'integralismo cattolico, scon-
fitte dalla positiva soluzione 
drl problema del divorzio gra-
zte alia nostra politica e al-
l'ntteggiamento responsabile 
di una parte della DC. stan-
no tcntando di sviluppare at
tomo alia richiesta di un re-
referendum abrogativo della 
legge sul divorzio. A propo
sito del movimenti dei grup-
pi oltranzisti dell'lntegrallsmo 
le compagne hanno portato 
un* Mil* di testimonlanze di 

notevole Interesse. La compa
gna Chiovini, dopo aver ricor
dato che a Milano la DC, atr 
traverso I suoi organism! dili
gent! provincial! «ha preso 
formalmente posizione contro 
la prospettiva del referen 
dum ». ha sottolineato la ne
cessita di fare fronte in ma
niera articolata a delle situa-
zioni molto diverse. La com
pagna Frigato ha portato la 
propria esperienza veneta, una 
esperienza che vede un mon
do cattolico nel cui amblto le 
poslzion) tradlzionaliste hanno 
un grande peso, ma che non-
dimeno pub essere interessa-
to e colnvolto da adeguate 
iniziative attomo al proble

mi del rinnovamento della fa
miglia. 

Vi e stato comunque un 
generale consenso sul giudizio 
dato dalla relazione circa la 
gravita delle posizioni della 
presidenza della Commissione 
Episcopate Italiana, sottoli-
neando come anche di fronte 
a cib «la battaglia dei comu
nisti, che assume decisamen-
te tra I valori da difendere 
e da sviluppare nella societa 
italiana quello di una fami
glia vitale ed unlta, e anche 
In grado di sollecitore le 
forze mlgliorl del mondo cat
tolico a un'alternatlva diver
sa dalle prospettive anguste e 
awenturose dell'lntegralismo. 

PROTESTA «SPIONISTICA» CONTRO LAIRD Stanchi di essere continuamente sorvegllati e 
spiati dai servizi segreti i membri di una 

organizzazione antimilitarista hanno organizzato una manifests zlone spionlstica (t spy-in») davantl alia casa del segretario 
di Stato alia Difesa, Melvin Laird. Camuffati da detective, forniti di cannocchiall e d'altri strumenti professional! hanno asse-
diato per varie ore 1'ediftclo. II ministro e stato costretfo ad arrivare tardi In ufficio. 

Annunciate ieri dal Comitato italiano Vietnam 

IMPORTANTI INIZIATIVE IN ITALIA 
contro I'aggressione all'lndocina 

Impegno per il riconoscimento della RDV da parte dell'ltalia e mobilitazione dell'opinione pubblica 
contro I'escalation americana — Conferenza stampa di Lombardi (PSI), Calamandrei (PCI), Fracan-
zani (DC), Gennari (ACLI), Basso e Carettoni — Parri, Boldrini e Luzzatto hanno aderito al Comitato 
Annunciata una imminente visita nel nostro paese di una delegazione del G.R.P. del Sud Vietnam 

Alia fine di questa settimana o, al massimo, all'inizio della prossima giungera in Italia un'importante 
delegazione dei combattenti sudvietnamiti, del Governo rivoluzionario provvisorio della repubblica del Sud 
Vietnam: lo scopo di questo viaggio a Roma e costituito da una serie di incontri con le forze politiche democra-
tiche italiane: ne ha dato ieri l'annuncio Ton. Riccardo Lombardi nel corso di una conferenza stampa durante la quale sono 
state illustrate le iniziative che prendera il Comitato italiano Vietnam, costituito la settimana scorsa da personalita del PCI. 
della DC. del PSI. del PSIUP. delle ACLI e di altre forze di sinistra. Lombardi. nel dare la notizia di questa visita. che sara 

compiuta da membri della de 
legazione del GRP alle trat-
tative di Parigi, non ha for-
nito molti particolari. nono-
stante le richieste dei giorna-
listi present!, essenzialmente 
per la delicatezza che l'ingres-
so nel nostro paese di rappre-
sentanti di govern i non rico-
nosciuti da quello italiano 
comporta; la visita comunque 
costituisce una delle prime 
iniziative del comitato. inizia
tive che sono state appunto 
spiegate ieri dall'on. Lombar
di. dal sen. Calamandrei del 
PCI. dall'on. Fracanzani del
la DC. dall'on. Basso, dal pro
fessor Gennari delle ACLI e 
dalla sen. Carrettoni. duran
te la conferenza stampa svol-
tasi nella sede della stampa 
estera a Roma. 

Innanzitutto perch6 il Comi
tato italiano Vietnam? 

c Non si tratta di iniziare dal 
nulla un'az.one » ha detto I>om-
bardi. rcordando le manifesta-
ziotu popolari e la mobilitazio
ne dell'opinione pubblica negli 
anni passati. sin dall'inizio del-
l'aggressione statunitense in In-
docina. « si tratta invece di da
re una nuova forma organiz-
zativa e politica a questa azio
ne » poiche la guerra imperia-
Iista «si estende e si aggrava 
secondo una logica implacabi 
le. non quella della limitazione 
del conflitto. ma quella del suo 
allargamento >: prima dal Viet
nam del Sud al Vietnam del 
Nord. poi alia Cambogia. ora 
(ma non solo ora. poiche d dal 
"64 che si susseguono I bombar-
damenti) al Laos ed anche al
ia Tailandia. sempre pi" lm-
plicata nella guerra. 

Logica di guerra 
In questa situazione — ha 

continuaw Lombardi — non c'e 
alcuna speranza ' fondata per 
una pace negoziata: questa 
escalation eontinua, ad ogni suo 
gradino corr^ponde una fuga 
zi avanti. con un allargamento 
deH'area del conflitto. che — 
nonostante le < giustificazioni » 
di Nixon — puo diventare un 
dato permanente. Sono note — 
ha aggiunto il parlamentare so 
cialista — le diflerenze di opi
nion! a Washington tra certi 
settori dell'amminUtrazione e le 
gerarchie militari. delle cui pre 
vancaziom parla la steAsa 3tarn 
pa americana E nulla exclude 
che si possa andare anche ol-
tre le stesse inlenziom. soprat 
tutto di fronte a quella che a 
Washington si delinea sempre 
piu come una volonta di non 
concludere la guerra; volonta 
che oggi denva anche da ra-
gioni di carattere economico e 
finanriario. ha continuato Lom
bardi ricordando la recente sco-
perta di grossi giacimenti pe-
troliferi nel golfo del Siam. gia
cimenti il cui sfruttamento pud 

diventare concorrenziale a quel
lo mediorientale. Anche per 
questo non si pud in alcun mo
do essere ottimLsti sulla possi-
bilita di una pace imminente. 

Corresponsabilita 
c Perche la solidarieta di noi 

italiani, perche le nostre inizia
tive a favore dei popoli indoci-
nesi? > ha chiesto il parlamen
tare socialista. iniziando ad il-
lustrare gli obiettivi del Co
mitato. Innanzitutto perche mi-
lioni di uomini sono minacciati 
di sterminio. uno sterminio gia 
iniziato. e perche tre entita na-
zionali. tre culture, tre civilta 
stanno per essere distrutte: e 
poi perche siamo partecipi di 
quesia ignominia. dal momento 
che il sistema economico e fi-
nanziario in cui siamo inseriti. 
cioe Tarea del dollaro. ci co-
stringe — sostenendo come fa 
il governo italiano la parita ar-
tificiosa del dollaro stesso — a 
finanziare la guerra. 

Questa nostra corresponsabi
lita ci induce a proporre una 
serie di iniziative con le quali 
— nella scia di quelle degli an 
ni passati (I'ltalia nel movi 
mento di solidarieta con il Viet 
nam e stata seconda solo agli 
Stati Uniti e forse alia Stezia 
dove risiede la « Conferenza per 
manente di Stoccolma per la pa 
ce e l'u.'dipendenza dell'Indoci 
na >. a cui il Comitato aden 
see ed a cui partecipario anche 
parlamcntari di Washington) — 
si possa ottenere qualcosa di 
utile e di importante: in primo 
luogo un'azione per il ricono
scimento dip!omatico della Re 
pubblica democratica del Viet
nam che I'ltalia non riconosce. 
appoggiando la linea americana 
a tal punto che Roma ha un 
ambasciatore a Saigon, rmtitre 
non lo aveva in Cambogia pri
ma del colpo di stato contro 
Sihanuk o nel Laos formalmen 
te «neutrahsta ». In secondo 
luogo la mobilitazione dell'opi ' 
nione pubblica e delle forze 
poliuche; infine anche una 
attivita di informa/ione attra
verso un'agenzia quotidians — 
di cui Lombardi ha annunciato 
I'imminente pubblicazkme — che 
giorno per giorno rifensca com
piutamente sugli sviluppi della 
situazione. A questo proposito 
Ton. Basso ha reso noto che 
presso la rivista che dirige e 
stato organizzato un archivio 
per raccoglierc la piu ampia 
documentazione pos«;bile sulla 
guerra in Indocina e sui cri-
mini americani. 

Si tratta di riaffermare i di
ritti della RDV — ha aggiun-
to (Jennari — a rappresentare 
il popolo vietnamita. cosl come 
emersero gia dagli accordi di 
Ginevra del '54 e dalle loro suc
cessive violazioni da parte de
gli Stati Uniti e di Saigon, di 
sottolineare l'ingiustizia profon-
da di questa guerra. € l'ingiu
stizia immane di questa enor-
me tragedia >. di consider*re 
che il riconoscimento di Hanoi 

provocherebbe importanti riper-
cussioni. non solo in Europa 
dove gia altri paesi hanno rap
porti con la RDV. ma negli stes-
si Stati Uniti. dove l'iniziativa 
contro la guerre sta riprenden-
do spazio e vigore. 

Sul riconoscimento di Hanoi, 
Lmbardi ha ricordato alcune 
interrogazioni ed una sua inter-
pellanza presentata nel luglio 
scorso. ma che e ancora senza 
risposta. in cui si chiedeva una 
chiara presa di posizione da 
parte del governo. Nessuna ini
ziativa diretta e stata pero eser-
citata in questi giorni. alia vi-
gilia cie' viaggio a Washington 
di. Colombo e Moro. Tuttavia 
— ha detto Calamandrei — lo 
stesso fatto che il Comitato si 
sia costituito in questi giorni 
e che oggi si sia svolta questa 
conferenza stampa esprime un 
invito diretto al governo di pre-
stare attenzione alia situazione 
indocinese. sotto un aspetto che 
non pud essere quello dell'ac-
quiesoenza alia logica aggres-
siva degli americani. 

Roma e Hanoi 
A questo proposito I'onore-

vole Fracanzani citando una 
recente dichiarazione della Far-
nesina sui bombardamenti da 
parte della aviazione statu 
niten«? delle postazioni con 
traeree della RDV. dichiarazio 
ne in cui si esprimeva una cau 
ta cntica a questo nuovo passo 
deli*e«caIaJio7i. ha nlevato che. 
come nell'opinione pubblica e 
nei Javoratori c'e una rinnova
ta presa di coscienza verso La 
resistenza dei popoli indocmesi. 
cosi si puo affermare che c'e 
un"» evoluzione nella classe po 
Iitica. anche in quella che ha 
le maggiori responsabilita cioe 
il governo: e un'evoluzione po
sitiva anche in re!azione al re 
eente ricoToscimento della Ci 
na. Questo e un motivo di fi 
ducia nel fatto che la nostra 
azione non cada nel tuoto e 
trovi rispondenza nel governo ». 
E' una speranza — ha detto 
Gennari — anche alia luce del
le minacce che I'mvasione del 
Laos reca alia Cina (sulla po
sizione del governo italiano che 
non ha ancora risposto alle in
terrogazioni al proposito ha so! 
levato interrogativi il compagno 
Calamandrei) e delle nuove fa 
si di escalation — ha concluio 
Lombardi — verso cui marcia 
no gli americani. che rendono la 
situazione estremamente dram-
matica. 

All'inizio della conferenza 
stampa Gennari aveva letto un 
elenco di adesioni al Comitato 
(fra i cui promoton oltre alle 
personality che hanno parlato 
oggi c'e anche Ton. Granelli 
della DC); sono oltre al sena-
tore Parri ed ai vicepresidenti 
della Camera Boldrini e Luz
zatto. amministratori Jocali. or-
ganizzazioni giovanili, sezioni 
sindacali di fabbrica e intellet-
tuali. 

r. f. 

Sicilia: 
spettacolo 

d'impotenza del 
centrosinistra 

Venerdi la conferenza 
regionale dei comunisti 

Lettere— 
all9 Unita: 

Dalla nostra redazione 
PALERMO. 16-

II quadripartito siciliano sta 
dando in queste ore uno spet
tacolo della propria impoten-
za a dare in termini politici 
una soluzione alia crisi che si 
trascina ormai da 74 giomi e 
a garantire lo svolgimento del
la vita democratica dell'lsola. 

Ancora incapace di trovare 
un accordo per nmettere in 
piedi una parvenza di gover
no. i partiti del centro sini
stra non solo hanno infatti 
ancora una volta bloccato que 
sta mattina in parlamento al
tre tre votazioni indette per 
1'elezione del presidente della 
Regione (un nuovo ciclo di 
scrutmii e stato fissato per 
domani sera), ma sono in que 
sto momento impegnati in un 
mercato di poltrone assesso 
riali che. per ammissione dei 
dirigenti del quadripartito -
compresi i dirigenti del PSI. 
— potrebbe essere nsolutno 
per il rabberciamento della 
formula. 

II PSI avalla questo est re 
mo tentativo di mediazio 
ne senza assumere alcuna 
concreta iniziativa per fron 
teggiare. non solo denuncian 
dolo a parole, il disegno del 
monocolore che vjene portato 
avanti con l'iniziativa combi 
nata dei fanfaniam e dei so 
cialdemocratici. 

Costoro sono non a caso. i 
piu stizziti per la vasta eco 
che ha avuto. e contmua ad 
avere. la proposta comunista 
di superare l'attuale crisi con 
la formazione di un govemo 
di emergenza democratico 

Gli sviluppi della vicenda 
politica e la prospettiva elet-
torale saranno d'altra parte a 
fine settimana al centro del 
dibattito dei comunisti sicilia 
ni. la cui conferenza regiona 
le si apre venerdi pomeng 
glo con la partecipazione dei 
vice segretano del partito. 
compagno Berlmguer. 

I lavori della conferenza sa 
ranno apertt da una relazio 
ne del compagno Macalu 
so. Domenica mattina, a con 
clusione dell'assise de] comu 
nisti Sicilian!. 11 compagno 
Berlinguer parlera al teatro 
« Poll team* ». 

Controbattere 
le faztosita 
della Kai-TV 
Carl compagnt, 

la diffustone de ('Unite e 
una delle attivitd plfi efflcad 
che possiamo tare per il par
tito; uno dei tanti mottvt e 
quello che consents ai compa
gnt dtffusori dl avere coritatti 
diretti con i cittadint, contat-
ti che ci permettono di ascoh 
tare non solo gli apprezza-
menti ma anche le osservazio-
ni, le crttiche al nostro gtor-
nale. E' dopo aver ascoltato 
questi giudizt che to torno a 
riproporvi una osservazione. 

II nostro giornale -ieve com-
battere la taztositd del tele-
giornale e dei glornalt-radio. 
Mentre nello schleramento di 
centro-stnistra possiamo tro
vare lorze aperte e lenstbtli 
ad un mutamento, nelle ge
rarchie radiotetevisive domt-
nana le forze piu retrive e piu 
legate all'imperialismo ameri
cano, ed e l\ che dovremmo 
colpire in maniera piu aperta. 

II nostro partito conduce 
una grossa battaglia nelle 
commtssioni per la riforma ed 
U controllo dell'ente radiotele-
vistvo, ma a questa battaglia 
manca una presslone criiica. 
lo penso (e tnsteme a me 
molti altri) che tl nostro gior
nale dovrebbe combattere in 
maniera piu forte la faziosita 
del telegiornale r dei giornali 
radio. Gli italiani si alzano al 
mattino alia voce del giornale 
radio e vanno a letto con ne
gli occhi le immagint della TV. 
Ecco che i vari Tito Stagno, 
doe questi strumenti della 
borghesia, sono piu pericolosi 
In fatto di propaganda, di 
quelli che scrivono sui quott-
diani. Perche, mi domando, 
non li mettiamo alia pari (non 
ti pare, Fortebraccio?) con i 
Sensini ed t Ferri? 

Cara Unita, termtno con una 
proposta precisa: create una 
rubrica giornaliera che ripren-
da le faziosita della TV. Pet' 
che il partito e la nostra stam
pa non aggiungono che tutte 
le manifestazionl squadristiche 
che awengono In Italia, so
no anche favorite dall'atteg-
giamento della televtslone, che 
non e meno padronale di mol
ti quotidiani? 

Vi invio i miei fraterni sa-
luti. 

ALDO GIANNONI 
(Pietrasanta • Lucca) 

Ancora a proposito 
li invalidi civili degli 

Caro direttore, 
non volermene se ti chleio 

ancora ospitalita, ma sono 
tante e tali le letters che d 
giungono a proposito della si
tuazione legislativa mteressan-
te gli invalidi civili, da non 
poter tare a meno di rtngra-
ziare t compagni e gli amid 
che dimostrano tutta la loro 
flducia nella nostra azione po
litica e parlamentare, a difesa 
dd legittimi tnteressi delta 
grande c combattiva categoria 
degli invalidi dvili italiani. 

Crediamo dl poter risponde-
re a tutti prendendo lo spun* 
to da una lunga e documenta-
ta lettera tnviatad dal com
pagno Renzo Cavacdocchi di 
Genova, nella quale risultano 
fedelmente tnterpretate te pro-
fonde aspirazkmt e la lunga 
attesa degli invalidi dvili. Che 
cosa rivendica in sostanza U 
compagno Cavacdocchi? Che 
la nuova legge riguardante la 
categoria porta dal presuppo-
sto che i suoi soggetti hanno 
gli stessi diritti civili e so
ciali del resto degli italiani, 
per cui e da respingere con 
ogni energia aualslasi prowe-
dtmento che sandsca at fatto 
la perpetuazione del sistema 
di discrtminazione e emargi-
nazione in otto. Cib significa, 
innanzi tutto, ftssare obblighi 
predsi dello Stato drca il di
ritto di ogni tnvalido di essere 
restitutio il piu possibUe alia 
condizione dl normalita come 
uomo e come dttadmo, me-
diante il suo rdnserimento 
nel processo produttivO. 

Per gll invalidi che, malgra-
do tutto, non siano rtcupera-
btlt all'attivita produtttva, Ca
vacdocchi rivendica interventi 
globalt e definitive sia sotto 
tl proftlo sanitario che econo
mico e sociale. Lo Stato ha 
la vergognosa pretesa dt chte-
dere a un tnvalido civile di re-
stare tn vita con 12 mila lire 
al mese. o addirittura dt vi-
vere dt.~ aria quando e collo-
cabile al lavoro ma disoccu-
pato! 

Oggi si parla tanto dt rifor
me, ma quando si attueranno 
quelle destinate a fare dt ognl 
italiano un ctttadino veramen-
te uguale dt fronte alia Coslt 
tuztone? 11 compagno Cavac
docchi st rende canto che gll 
obtetttvt mdicati nchiedono 
la mobtlttaztrme e la lotta u-
mtarw di tutte le categone 
degli invalidi. E' cosl. Senza 
la npresa dt un grande movi
mento rrrendicattvo e dt totta 
c'e. veramente il nschio che t 
prosstmi prowedimentt legi-
slatiui non oadano oltre jual-
che nuova parztale oncessto-
ne. tl cut umco e vera stgmfl-
cato sard quello dt porre un 
nuovo freno al pieno rtscatto 
morale e sociale dealt tnvaltdt 
ctvtlL 

EDGARDO ALBON1 
(deputato del PCI) 

I « panni s p o r c h i » 
li vi'iigono a 
lavare da noi 
Vara Unita. 

tutti a si affanna a dtchta 
rare che la nostra salute e sa 
era e tnvtolabtle, mentre a 
mio parere (e non dico nul
la dt segreto) e al servtzto del
la classe del prtvtlegmtL In 
questo momento i detersivt 
sono all'ordine del giorno, co
me elementi che concorrono 
tn mamera determtnante al 
Vmqvinamento delle acque Se 
ne parla tn tutti gli entt lo 
call appasstonaiamente II mi 
nislro della Santtd Manotti 
sembra abbia emnnnio un or 
dme tecondo il quale possoni. 
essere mei\t tn venditn git at 
tualt detersivt (wo a marzo. 
dopodiche. a termine di legge. 
dovranno essere •> rtegmdabl 
It» tlno all'nltnnta per cento 
Perb quello che i ctttadint 

non comprendono e perche 
anche la legge che verra, $» 
dio vuole, lascera U ventl per 
cento ancora in grado dt in-
qutnare le acque. 

Ancora a proposito di inquU 
namento. a me risulta che nel 
settore della concta delle pel-
It e del cuolo la Getmania di 
Bonn commtsstona al nostro 
Paese questt prodotti poiche 
da loro i cost) dt produzlone 
sono molto elevati a causa 
di leggi che tmpongono at 
fabbricantt dt restitutre I'ao-
qua che tmpiegano vultta co
me all'origine. 

Non credo di poter essere 
tacdato come un nazlonali-
sta esasperato. se chiedo che 
i * panni svcrchls i tedeicHl 
se U lavino in casa propria. 

Ti saluto. 
SIRIO PAVATI 

(Pisa) 

Sui parchi 
nazionali 
Caro direttore, 

rtconosco giuste le osserva-
zioni dell'on. Malfatti per 
quanto riguarda la dimentica-
ta citazione della legge da lui 
presentata e per lo spazio da
to all'on. NlccolaL Sono ca* 
duto in questi errori per as-
sermt documentato suite pub-
bllcaziont di «Italia Nostra 9, 
non agglornate, e perche non 
sempre I'attlvita del nostro 
Partito e in questo settore suf-
ficientemente conosduta. An
che il collegamento con a Ita
lia Nostra a e ben lontano dal 
livello auspicabtle e sarebbe 
senza dubbio utile mettere in 
chiaro le ragtont del distacco 
che si vertfica spesso fra la 
classe operaia che il nostro 
Parttto rappresenta e quei 
gruppt dt intellettuali Impe
gnati nella difesa di alcuni 
valori e che lottano per cer
ti obiettivi ai quali noi sia
mo ugualmente interessatl. 

Ritengo inoltre che bisogne-
rebbe fare uno sforzo maggio-
re per superare la lentezza 
con la quale si muove tutto 
il partito (e qutndt anche gli 
elettt al Parlamento) sul pro
blema del parcht nazionalt Mi 
auguro perdb di poter leggere 
al piu presto it testo della 
nostra proposta dt legge-qua-
dro sul parchi nazionali e che 
nasca e si sviluppi un movi
mento di massa a questo pro
posito. 

Se rifletttamo sull'appeUo 
firmato da oltre centodnquan-
ta tttolari delle materie sden-
ttfiche nelle nostre Universtta 
e sulle undtdmlla firme rac-
colte tn loco per la conserva* 
ztone Integrate della Pineta dt 
Mlgllarmo mi sembra si deb
ba subito naztonalmente ac-
centuare la nostra azione ri-
vendicativa e non accontentar-
si della indicazione che « que
sta e materia che la Costittir 
stone afflda alle Regioni». An
che perche non esiste alcuna 
precisa indicazione tn questo 
senso e perche bisogna rico-
noscere, sulla base della espe
rienza dell'ulttmo ventennta 
che tanto la provtnda auto-
noma dt Bolzano, per il Par-
co dello Stelvto, quanto la 
Regione Valle d'Aosta. per U 
Parco del Gran Paradlso. co-
stituiscono esempt negativt • 
fortemente criticabUL Ancora 
recentemente tn una riunione 
ministerial soltanto tl presi
dente della Giunta valdostana 
si rifiuto di prendere una de-
cisa posizione contro U pro-
getto deWENBL per U Nico
le (voluto dal grandi mono-
poll del cemento), un'opera 
che se realizzata dlstruggereb-
be tn notevole parte I'amblen-
te del Parco del Gran Para-
diso. 

Rhtnovo pertanto il mio an-
gurio e la mia solledtazione 
afftnche venga approvata al 
piu presto una legge-quadro 
nazlonale, che spero trovera 
anche nelle Regioni ma so-
prattutto nella lotta delle or-
ganizzazloni dd tavoratorl in
teressatl, la spinta per arri
vare ad una diversa gestione 
del tempo Itbero. 

Soto su queste basi e pot-
stblle costrulre in pochi anni 
quella necessaria rete dt par
cht che viene postulata anche 
dal Kprogetto 80» (che tm 
questo particolare tndtrtmto 
mi sembra molto posittvo). 

Fraterni salutL 
FRANCO BERLANDA 

(Torino) 

Un prete da 
Medio Evo 
Caro direttore, 

a Condllo ha portato cote 
nuove. ma pare che neppure 
una ventata sia arrtvata sino 
a Valenzano. L'intero paese i 
rtmasto nd giorni scorst mot
to turbato dal comportamen-
to del parroco. per nulla ispi
rato a carita cristtana. II fat
to e questo: u nostro «reve-
rendo • ha rtfiulato dt esaudi-
re il destdeno dl accostarsi 
at sacramentt ad un uomo tn 
fin dl dta. II mottvoT L'uo-
mo tn questione convtveva da 
ben 25 anni con una dotma 
che ha avuto tl solo torto di 
volergh bene, con dedlztome 
completa e abnegazione. II 
parroco ha constderato quel-
I'uomo un «concublno»: eb-
bene, ml llmlterb a dire che 
egll era separato legalmente 
dalla moglle. ta quale da 25 
anni aveva eletto il domldlto 
presso tl.„ manlcomio dl Bi-
sceglte. 

Penst ancora, caro diretto
re, che tl stgnor Fasano — co
sl st chlamava U poveretto 
che e morto senza ricevere I 
sacramentt da tut chiestl — 
aveva dovuto subtre alcunt 
gtornt prima un'altra mortlfi-
cazione: 11 vice del parroco 
aveva Infatti suggerito di use-
parare i lettt» alia presenza 
di due testlmont, nonostante 
quell'uomo, tn precarte condi
zioni tlstche, da oltre dodid 
anni non tosse qunxt tn arado 
di muoversi 

Pet don uomentco Label-
tarte u morente era tn peccato 
mortale e basta non gli tnte-
ressara dt «recuperare una 
tntmn» git premevn dt piu 
colptre Voptnione pubblica, 
quella stessa optntone pub
blica che OQQI treme oer Vac-
enduto 

Con > mtgttori talutt 
VITANTDNIO 3USCA 

(Valenzano • Bart) 


